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王毅促安倍捫心自問 勿輸良知
籲日本正確對待歷史 歡迎誠心者出席閱兵式

中朝領導人會晤
要看雙方方便

中國提出「一帶一路」（「絲綢之路經濟帶」
和「21世紀海上絲綢之路」的簡稱）倡議，得到
國際社會廣泛響應，但也有聲音將「一帶一路」
比作美國戰後復興歐洲的「馬歇爾計劃」，聲稱
中國將以此拉緊周邊經濟紐帶，以謀求地緣政治
和中國利益。對此，王毅昨日反駁說，「一帶一
路」比「馬歇爾計劃」古老得多，又年輕得多，
二者不可同日而語。

比「馬歇爾計劃」古老又年輕
王毅指出，說「一帶一路」古老，是因為它傳

承着具有2,000多年歷史的古絲綢之路精神。我們
要把這條各國人民友好交往、互通有無的路走下
去，並且讓它煥發新的時代光芒。
「說『一帶一路』年輕，是因為它誕生於全球

化時代，它是開放合作的產物，而不是地緣政治
的工具，更不能用過時的冷戰思維去看待。」王
毅說。
王毅強調，在推進「一帶一路」過程當中，中

國將堅持奉行「共商、共建、共享」原則，堅持
平等協商，堅持尊重各國的自主選擇。
他指出，「一帶一路」不是中方一家的「獨奏

曲」，而是各方共同參與的「交響
樂」。

助力亞歐大陸實現整體振興
展望2015年中國外交時，王毅指

出，2015年中國外交的關鍵詞是「一個重點、兩
條主線」。其中，一個重點就是全面推進「一帶
一路」，兩條主線就是要做好和平與發展這兩篇
大文章。中國將進一步加強與各國的政策溝通，
不斷擴大彼此利益契合點。中方會探討互利合作
的有效途徑，重點推動互聯互通基礎設施、陸上
經濟走廊、海上合作支點的建設。中方還願意促
進人文交流合作，加快自貿談判進程。王毅相
信，「一帶一路」必將取得更多的早期收穫，助
力亞歐大陸實現整體振興。
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對日本，並關注中國會否邀請日本首相安倍晉
三出席。對此，王毅昨天回應稱，作為當年世界反
法西斯戰爭的東方主戰場，中方參照其他國家做
法，舉辦包括閱兵式在內活動乃十分正常、自然，
目的就是要銘記歷史、緬懷先烈、珍愛和平、開闢
未來。
「我們會向所有的有關國家領導人和國際組織發
出邀請，不管是誰，只要誠心來，我們都歡迎。」
王毅說。

背負歷史或一刀兩斷 日本自決
在回答日本記者關於「中國是否利用歷史問題作
為武器貶低日本這些年來對世界和平的貢獻」時，
王毅回應指出，歷史問題一直困擾着中日關係。

「我想起一位中國的外交老前輩在這一問題上的主
張，他認為，加害者越不忘加害於人的責任，受害
者才越有可能平復曾經受到的傷害。其實，這既是
人與人的交往之道，也是對待歷史的正確態度。日
本當政者在這個問題上做得如何，首先請捫心自
問，世人也自有公論。」
這位中國外長強調，70年前，日本輸掉了戰爭，

70年後日本不應再輸掉良知。是繼續背着歷史包袱
不放，還是與過去一刀兩斷，最終要由日本自己來
選擇。

主張改革國際秩序 非另起爐灶
今年是聯合國成立70周年，對國際社會來說是一

個承前啟後的重要歷史時刻，有人說中國想要挑戰
甚至推翻現有國際秩序，推動建立一個由中國主導

的國際新秩序。
對此，王毅明確指出，中國歷來是國際秩序的建
設性力量。他說，如果把以聯合國為中心的國際秩
序和國際體系比作一艘大船，70年前中國親手參與
了它的設計和建造，而且中國還是當時第一個在聯
合國憲章上簽字的國家。
「今天，我們和190多個國家同在這條船上，我
們想的絕不是要把船打翻，而是要和各國共同努
力，讓這艘大船沿着正確的方向開得更穩、開得更
好。」王毅表示。
王毅強調，中方主張對國際秩序和體系進行改

革，但這種改革並不是推倒重來，也非另起爐灶，
而是創新完善。總方向是要推進國際關係民主化和
國際治理法治化，尤其是要維護好廣大發展中國家
的正當權益，使世界更平等、更和諧、更安全。

中俄西線天然氣合作年內簽署
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南海島礁填海
乃自家院裡施工

今年是中國人民抗日戰爭暨世界反法西斯戰爭勝利70周年，中國將舉

辦閱兵式等一系列紀念活動。外長王毅昨日在兩會記者會上表示，中國

屆時會向所有的有關國家領導人和國際組織發出邀請，不管是誰，只要

誠心來，中方都歡迎。對於中日關係，王毅強調，日本當政者在歷史問

題上做得如何，首先請捫心自問。他稱，70年前，日本輸掉了戰爭。70

年後，日本不應再輸掉良知。 ■香港文匯報記者葛沖、張聰兩會報道

「對於馬航370航班上的乘客家屬來說，今天是
艱難的一天，我們的心和大家在一起。」去年3月
8日，馬航370航班失聯，外長王毅為處理這一突
發事件，推遲了上任後的首場記者會。整整一年之
後，再次在3月8日舉行記者會的王毅，面對中外
記者，一開場便主動提及失聯航班。王毅略略低沉
的一句話，讓現場記者的心被「揪」了一下。

在隨後的100分鐘裡，面對中外記者先後拋出的
17個問題，其中不乏火藥味甚濃的提問，這位資
深外交家始終自信而淡定。

「『一帶一路』」不是中方一家的『獨奏曲』，
而是各方共同參與的『交響樂』」；「中美關係不
能用顯微鏡去放大，應該用望遠鏡去眺望」；「70
年前，日本輸掉了戰爭，70年後日本不應再輸掉
良知」……王外長以其底氣、骨氣、大氣縱論中
國外交，展現個人才華和魅力，同時讓中外媒體清
晰明瞭中國外交大棋局。

空中「打引號」 被讚「萌萌噠」
與此同時，這位剛性十足的外長又展示出無比

「溫柔」的一面。他向在場女記者獻上國際婦女節的祝福；
為奮戰在伊波拉疫區的中國醫務人員點讚；為全球領事保護
應急呼叫中心「12308」熱線「代言」：「有困難，請撥
12308！」

在提及中國「朋友圈」越來越大時，王毅用兩手在空中
「打引號」，被網友讚為「萌萌噠」姿勢（網絡語「可愛
的」、「可親的」）。

王毅說，「今年外交部會繼續提高中國護照的「含金
量」，讓同胞們更直接地感受到
作為中國人的尊嚴，讓大家未來
可以隨時來一場『說走就走的旅
行』。」 ■記者 葛沖、張聰

「一帶一路」是交響樂

今年中俄雙邊合作將有一系列新
進展。王毅昨日透露，中俄今年將
力爭實現雙邊貿易1,000億美元的目
標，將簽署絲綢之路經濟帶合作協
議並啟動對接。兩國將會全面開工
建設東線天然氣管道並簽署西線天
然氣合作協議。雙方會加快聯合研
製遠程寬體客機的進程，啟動遠東
地區開發的戰略合作，還有加強在
高鐵方面的合作等。同時，中俄也
會繼續深化雙方在金融、油氣、核
能這些領域的合作。

中俄關係不受國際風雲影響
在回應記者關於中國如何在西方對

俄羅斯實施制裁、盧布大幅貶值的背
景下與俄羅斯開展合作的提問時，

王毅表示，中俄關係不受國際風雲
的影響，也不針對任何第三方。中
俄雙方已建立起牢固的戰略互信，
兩國關係更趨成熟、穩定。作為全
面戰略協作夥伴，中俄之間有着相
互支持的好傳統，兩國人民的友誼
也為加強兩國的戰略合作提供了堅
實的民意基礎。
中俄務實合作是因為互有需要，

秉持的是互利雙贏，而且有着巨大
的內生動力和提升空間。他稱，今
年的中俄務實合作會有一系列的新
成果。
中俄今年將各自舉辦一系列紀念

世界反法西斯戰爭勝利70周年的活
動，王毅稱，我們將相互支持，共
同維護國際正義和二戰勝利成果。

國家主席習近平將於今秋應邀對美國進行國事訪問。王毅昨
日指出，中方期待兩國元首繼瀛台夜話之後再續佳話，從而為
推進中美新型大國關係建設注入新的動力。他同時強調，中美
是兩個大國，不可能沒有分歧，分歧也不會因為構建新型大國
關係就一夜消失。他提出不必總是用顯微鏡去放大中美問題，
而是要更多端起望遠鏡去眺望未來，把握好大方向。
他說，中美構建新型大國關係是一個創舉，不會一帆風順，

但卻勢在必行，因為這符合雙方的利益，也符合時代發展的潮
流。有句話叫「心誠則靈」，只要雙方拿出誠意，守住「不衝
突、不對抗」的底線，築牢「相互尊重」這個基礎，就能共同
做好「合作共贏」這篇大文章。
至於網絡安全問題，王毅回應稱，中美都是互聯網大國，雙

方都有共同利益。中方希望網絡空間成為兩國合作的新疆域，
而不是相互摩擦的新源頭。

新型大國關係應從亞太做起
王毅認為，中美在亞太地區利益最交織，互動最頻繁，新型
大國關係應該從亞太做起。他說，只要雙方都能建立並增進戰
略互信，彼此良性互動，中美就一定能共同為這個地區的和
平、穩定和繁榮作出貢獻。

據俄方透露，中國國家主席習近平、朝鮮最高領導人金
正恩將赴俄出席5月在莫斯科舉行的世界反法西斯戰爭勝
利70周年紀念活動，由此，也引發外界對習近平是否將在
俄羅斯與金正恩展開會晤的猜測。針對此事，王毅昨日回
應稱，中朝領導人何時會晤要看雙方方便。
王毅表示，中方珍視中朝傳統友誼，致力於兩國關係正

常發展，中朝領導人何時會晤要看雙方的方便。他指出，
半島局勢總體上保持了穩定，中方為此發揮了建設性作
用。維護半島和平穩定，實現半島無核化，符合各方的共
同利益，「目前半島局勢又進入了敏感期，我們呼籲有關
國家保持冷靜克制，多說正面的話，多辦積極的事，為重
啟六方會談繼續營造氣氛，積累條件。」

此前有菲律賓媒體報道稱，中國正在南海島礁上進行填土
造地。針對此事，王毅昨日笑稱，中國在南海島礁填海造地
是在自家院裡施工，不針對也不影響任何人，「我們不會像
有的國家那樣跑到別人家裡去搞『違章建築』，我們也不會
接受在自家院裡施工的時候被人指手畫腳。」王毅強調，只
要是合法、合理的事情，中方就有權利做。同時這位外長還
表示，中國將繼續維護好南海的航行自由，致力於通過直接
對話協商和平解決爭議。「中國的周邊外交政策旨在奉行
『親、誠、惠、容』的理念，實現睦鄰、安鄰、富鄰，這個
政策沒有變，也不會變。」
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反駁中國版馬歇爾計劃論：

外長「手語」 3月8日，十二屆全國人大三
次會議在北京梅地亞中心舉行

記者會。外交部部長王毅就「中國的外交政策和對外
關係」的相關問題回答中外記者的提問。記者拍下王
毅外長在回答提問時的多個手勢。 中新社

■王毅空中「打引號」的手勢被網友讚「萌萌
噠」。 中新社

■王毅進場，與
記者打招呼。

新華社

■■去年在北京舉行的去年在北京舉行的APECAPEC領領
導人非正式會議導人非正式會議。。 資料圖片資料圖片


